

Notas biográficas

Gema Alcañiz. Diplomada en Educación Social por la Universidad Complutense de Madrid; licenciada en Antropología Social y Cultural por la Universidad Autónoma de Madrid; máster en Antropología de Orientación Pública (UAM); doctoranda en Antropología por la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED). La Antropología Económica es su principal línea de investigación, donde centra su tema actual de tesis. En esta tesis se realiza un análisis crítico de los llamados “dineros sociales” que se presentan como “alternativos” ante la crisis económica de los últimos años.

Héctor Fabio Bermúdez Lenis. Sociólogo por la Universidad del Valle (Colombia), realizó estudios de Máster en Género y Desarrollo en el Departamento de Sociología y Estudios de Género, FLACSO-Ecuador. Miembro del Grupo de Estudios sobre el Trabajo (GET) de FLACSO-Ecuador e investigador en el proyecto “Mujeres, mercado laboral informal y empoderamiento. Venta directa y comercio minorista femenino en la Martha Bucaram” (2016). Su tesis de maestría se titula “Venta directa por catálogo en Cali: hacia una conceptualización del trabajo” (2015). Entre sus publicaciones están “Aportes de la economía feminista para el análisis del capitalismo contemporáneo”, *Revista de la Academia*, 2016 y “El trabajo y la ética del cuidado”, reseña del libro *El trabajo y la ética del cuidado* de Luz Gabriela Arango y Pascal Molinier, Iconos, 2014.

Gaël Carrero Gros. Grado en Antropología social y cultural y Máster en Antropología de Orientación Pública, por la Universidad Autónoma de Madrid. Actualmente es doctoranda y personal investigador en formación (FPU) en la misma universidad, en el programa de Ciencias Humanas. Su línea principal de investigación se desarrolla en torno al ámbito de la antropología económica. En su investigación de tesis analiza el desarrollo del paradigma de Economía Social y Solidaria en la ciudad de Madrid, así como diversas prácticas asociadas a este.

Teresa Cunha. Doctora en Sociología por la Universidad de Coimbra, es investigadora principal del Centro de Estudios Sociales de la Universidad de Coimbra, donde imparte cursos de Doctorado. Coordinadora del Programa de Investigación “Epistemologías do Sul”, de la Escuela de Formación Avanzada “Ecologías Feministas de Saberes” y del Gender Workshop. Es investigadora asociada en el CODESRIA y en el Centro de Estudios Africanos de la Universidad Eduardo Mondlane (Mozambique). Es autora de diversas publicaciones entre las que destacan: *Women In Power. Women. Outras Economias criadas e lideradas por mulheres do sul não-imperial; Never Trust Sindarela. Feminismos, Pós-colonialismos, Moçambique e Timor-Leste; Ensaios pela Democracia. Justiça, dignidade e bem-viver; Elas no Sul e no Norte; Vozes das Mulheres de Timor; Timor-Leste; Andar Por Outros Caminhos e Raízes da Participação*

Paula Escribano es profesora asociada del Departamento de Antropología Social y Cultural (UAB) y miembro del Grupo de Investigación de Antropología de Orientación Fundamental (GRAFO). Su investigación aborda el fenómeno neo-campesino y las estrategias de subsistencia empleando métodos mixtos. Entre sus últimas publicaciones destaca “Becoming part of an eco-community: Social and environmental activism or livelihood strategy?” (2017) en *Social Sciences* y ha obtenido recientemente una subvención de la Wenner-Gran Foundation (2018-2019).

Sandrine Fuentes es investigadora Postdoctoral del Departamento de Filología Francesa (Universitat Autònoma de Barcelona). Ha trabajado en el ámbito del análisis lingüístico de las profesiones, la sociolingüística y la lingüística computacional. Ha realizado distintas contribuciones en el análisis sociolingüístico del trabajo, el empleo y las profesiones. Actualmente participa en varios proyectos de investigación, algunos en colaboración con antropólogos.

Isabelle Hillenkamp tiene una Maestría en Estudios del Desarrollo por el Instituto Universitario de Estudios del Desarrollo (Ginebra, Suiza, 2004), Doctorado en Estudios del Desarrollo por el Graduate Institute of International and Development Studies (Universidad de Ginebra, 2009), y posdoctorado realizado mediante acogida en el Programa de Postgrado en Ciencias del Desarrollo de la Universidad Mayor de San Andrés (CIDES-UMSA, Bolivia, 2010-2011), con beca de la Fundación Nacional Suiza para la Ciencia. Desde 2014, es investigadora en el Instituto de Investigación para el Desarrollo (IRD, Francia), miembro del Centro de Estudios en Ciencias sociales sobre los Mundos Africanos, Americanos y Asiáticos (CESSMA, UMR 245, París); e investigadora asociada al Programa de Postgrado en Sociología de la Universidad Federal de São Carlos (Brasil). Su trabajo de investigación tiene como objeto diversas experiencias de economía popular y solidaria en Brasil y en Bolivia.

Patricia Homs Ramírez de la Piscina estudió Biología y Filosofía en la Universidad de Barcelona (UB). Tiene el DEA en Estudios Avanzados de Ecología y el Máster en Antropología y Etnografía por la misma universidad. Su tesis doctoral “El dualismo naturaleza / cultura en ecología” ofrece un análisis crítico del enfoque de la ecología sobre los conceptos e interacciones entre naturaleza y cultura.

Es miembro del Grupo de Estudios sobre Reciprocidad (GER, UB) y socia-trabajadora de la Cooperativa L’Aresta. Sus líneas de investigación en el marco de la antropología económica son el cooperativismo, la economía social y solidaria y la agroecología.

Como investigadora en el proyecto europeo Grassroots Economics analiza políticas públicas, discursos mediáticos e informes de “expertos” para detallar los significados y valores que subyacen en sus argumentos y en cómo esta dimensión discursiva interactúa con los modelos socioeconómicos populares.

Miranda J. Lubbers es profesora agregada del Departamento de Antropología Social y Cultural (UAB) y directora del Grupo de Investigación de Antropología de Orientación Fundamental (GRAFO, www.grafo.cat). Su investigación se basa en migraciones y transnacionalismo, por una parte, y pobreza y estrategias de subsistencia, por la otra. Su interés se centra en el rol formal e informal de las relaciones

sociales y en los contextos en los que se produce, mitiga o exagera la exclusión. Para ello aplica análisis de redes personales

Jose Luis Molina es profesor titular del departamento de Antropología Social y Cultural de la UAB. Es un antropólogo económico interesado en el surgimiento de estructuras socioeconómicas, como enclaves de migrantes y campos transnacionales. Emplea métodos mixtos, combinando la etnografía y el análisis de redes personales, y su área de especialización es el sudeste de Europa, Rumanía en particular. Actualmente, es el presidente del Comité de Ética en Investigación de la UAB, co-PI con Miranda Lubbers del proyecto de investigación “El papel de los campos transnacionales sociales en la emergencia, el mantenimiento y la decadencia de los enclaves étnicos y demográficos” (ORBITS), y coeditor de la REDES-Revista Hispana para el Análisis de Redes Sociales.

Jesús Sanz Abad es Profesor Contratado Doctor del Departamento de Antropología Social y Psicología Social de la Universidad Complutense de Madrid. Sus líneas de investigación están relacionadas con el estudio de la economía social y solidaria, la antropología económica, los movimientos sociales y la relación entre migración y desarrollo. Sobre estas temáticas ha publicado numerosos artículos y comunicaciones, y ha realizado estancias de investigación en el Centro de Estudios Sociais de la Universidad de Coimbra y en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) en su sede de Quito (Ecuador).

Vanessa Sousa. Socióloga y activista, preside actualmente la Asociación “Montañas de Saberes” (con sede en Campo Benfeito, Serra do Montemuro). Ha llevado a cabo investigación e intervención en zonas campesinas de montaña, tratando de deconstruir los discursos dominantes que limitan la lectura sobre las formas de vida que se dan en el lugar. Combina esta actividad con la agricultura de subsistencia, y tiene particular interés en los temas de soberanía y seguridad alimentaria. Ha defendido también las semillas tradicionales locales y libres de patentes.

Cristina Vega Solís. Profesora Investigadora del Departamento de Sociología y Estudios de Género de FLACSO-Ecuador y miembro del Grupo de investigación “Economía, transacciones y vida común” y del Grupo de Estudios sobre el Trabajo (GET) de FLACSO-Ecuador. Investiga sobre trabajo, reproducción y cuidados. En la actualidad, estudia las estrategias de las familias frente a la crisis reproductiva tras el terremoto de 2016 y los movimientos conservadores religiosos y el ciclo de movilizaciones feministas en América Latina. Sus últimas publicaciones incluyen: “Rutas de la reproducción y el cuidado por América Latina. Apropiación, valorización colectiva y política”, en Raquel Gutiérrez (Coord.) *Comunalidad, tramas comunitarias y producción de lo común*, 2017 y “Relational autonomy, reproduction and popular trade. Mobility trajectories and appropriation of space among female street vendors in the city of Quito, Ecuador”, en Eveline Dürr and Juliane Müller (Eds.), *The Political and Cultural Economy of Popular Commerce: Gender, Inequality, and Materiality in Latin American Cities*, 2019. Recientemente ha coordinado el volumen *Cuidado, comunidad y común. Experiencias cooperativas en el sostenimiento de la vida* (Ed. Traficantes de Sueños, 2018).

Hugo Valenzuela García es profesor agregado del departamento de Antropología Social y Cultural, en la UAB. Es actualmente director del Laboratorio de Redes y Comunidades Personales (egolab-GRAFO, www.egolab.cat) y co-fundó la red EASA *Anthropology of Economy Network*. Su área de especialización es la antropología económica y ha trabajado en campesinado, emprendimiento, redes sociales y estrategias de subsistencia. Ha realizado trabajo de campo en Malasia, México y Barcelona. Actualmente co-dirige dos proyectos relacionados con pobreza relacional y estrategias de subsistencia.